
ATA DA 3ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 
PARAIBUNA DE 2018.  3 Aos treze dias do mês de dezembro de 2018, realizou-se a 3ª Reunião Extraordinária do 4 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, no 5 
auditório do Palácio da Saúde, localizado à Av. dos Andradas nº 222 - sala 68, centro, Juiz de 6 
Fora/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Arthur 7 
Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Gilberto Malafaia de 8 
Oliveira – EMATER; Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Maurício dos Reis 9 
Domingos – PM Matias Barbosa; Luís Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de 10 
Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; João Marcos Almeida da Silva – PM Bom Jardim de Minas; 11 
Caroline Campos Teixeira – Petrobrás UT/JF; Luiza Fonseca Cortat – FIEMG; Romerson 12 
Pereira de Matos – Furnas; Igor Luna – CESAMA; Ediliene Samara Coimbra Vital – Essencis 13 
UVS Juiz de Fora; Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; Wilson Guilherme Acácio – Instituto 14 
Ensinar Brasil; Matheus Machado Cremonese – PREA; João Emídio Lima da Silva – 15 
IAVARP; Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA DOS TRABALHOS - WILSON ACÁCIO 16 
(PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA). O Presidente Acácio abriu a  reunião 17 
cumprimentando e agradecendo a presença de todos, ao tempo em que propôs à plenária a 18 
inversão de pauta, trazendo o item 5 da pauta (apresentação: Plataforma de Bioquerosene e 19 
Renováveis) para o próximo item de pauta. Permanecendo os demais itens na sequência 20 
original. Como não houve manifestações em contrário, foi aprovada por unanimidade a 21 
inversão da pauta. 5. APRESENTAÇÃO DA “PLATAFORMA DE BIOQUEROSENE E 22 
RENOVÁVEIS DA ZONA DA MATA MINEIRA (PROJETO MACAÚBA) ” – 23 
PROFESSOR JACKSON FERNANDES MOREIRA JÚNIOR (PREFEITURA DE 24 
JUIZ DE FORA). Dando sequência aos trabalhos Wilson fez a apresentação formal do 25 
palestrante e o convidou a proferir a palestra sobre o Projeto Macaúba. Jackson Moreira, 26 
cumprimentou a todos e agradeceu ao convite. Explicou que o Projeto está sendo desenvolvido 27 
pela Prefeitura de  Juiz de Fora e já conta com a participação de diversos parceiros públicos, 28 
privados  e  do Terceiro Setor. Dentre os assuntos abordados na apresentação ele apresentou 29 
os objetivos do Projeto, seus impactos sociais, econômicos e ambientais, seu estágio atual e a 30 
sua relação com os Projetos de PSA (Pagamento por Serviços Ambientais).  Após a  31 
apresentação, o presidente do Comitê abriu espaço para perguntas dos conselheiros e demais 32 
presentes, que puderam esclarecer suas dúvidas. Após o debate, o Presidente Wilson 33 
agradeceu a participação do palestrante e colocou em votação a proposta de parceria entre 34 
Comitê e o Projeto Macaúba. A plenária aprovou por unanimidade a adesão do CBH Preto e 35 
Paraibuna ao Projeto Macaúba. Nesse aspecto, o Conselheiro Gilberto Malafaia pediu a 36 
palavra e recomendou que se procure participar e esclarecer de forma muito clara  os 37 
produtores rurais, por intermédio dos Sindicatos Rurais e da EMATER, sob o risco de incorrer 38 
no mesmos problemas de experiências pretéritas de resultados satisfatórios, como por 39 
exemplo o plantio da mamona, em outra época. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO 40 
DA PAUTA DA REUNIÃO - ARTHUR VALENTE (PRIMEIRO SECRETÁRIO).  41 
Arthur fez a leitura da pauta da reunião sendo a mesma aprovada por unanimidade pela 42 
plenária. Wilson sugeriu a inclusão de um item de pauta para tratar do Curso de Recuperação 43 
de Nascentes. Tal proposta foi aprovada pela plenária, por unanimidade 3. INFORMES DA 44 



SECRETARIA (ARTHUR VALENTE E ELIZABETH DOS SANTOS). Não havendo 45 
nenhum informe geral por parte da Secretaria, passou-se ao próximo item da pauta. 4. 46 
LEITURA E APROVAÇÃO DAS ATAS DE REUNIÕES ANTERIORES – ARTHUR 47 
VALENTE. Tendo em vista o envio prévio das minutas das atas aos conselheiros, dispensou 48 
as suas respectivas leituras e as colocou em votação. Não havendo manifestações contrárias, 49 
as atas foram aprovadas por unanimidade. 6. RELATO E ENCAMINHAMENTOS DO 50 
GTEA, INSTITUÍDO PELA DN 02/2018, QUE TRATA DE PROJETOS DE 51 
EDUCAÇÃO AMBIENTAL A SEREM DESENVOLVIDOS EM 2019 - ARTHUR 52 
VALENTE (COORDENADOR DO GT). O Presidente Acácio abriu este item da pauta 53 
convidando o Arthur a apresentar os resultados dos trabalhos desenvolvidos pelo grupo. O 54 
Coordenador agradeceu a participação dos demais membros do Grupo de Trabalho e ressaltou 55 
a importância de se colocar em prática o Plano Plurianual de Aplicação do CBH. Nesse 56 
sentido, reforçou a necessidade de se iniciar desde já o refazimento do novo PPA para o ciclo 57 
2020-2024 e informou que os trabalhos do grupo se basearam nas propostas encaminhadas 58 
pelos conselheiros em momento anterior.  Arthur colocou que, dentre as ações sugeridas pelos 59 
conselheiros, o GT decidiu por acatar a linha de investimentos que foi sugerida com maior 60 
frequência por parte dos conselheiros, que foi especificamente os investimentos relativos ao 61 
financiamento de reuniões e eventos relacionados à Educação Ambiental, que serão 62 
concebidos e elaborados pelo GTEA em conjunto com a AGEVAP. 7. RELATO E 63 
ENCAMINHAMENTOS DO GTPI, INSTITUÍDO PELA DN 03/2018, QUE TRATA 64 
DE PROJETOS DE PRIORIZAÇÃO DE INVESTIMENTOS EM 2019 - ELIZABETH 65 
BARBOSA DOS SANTOS (COORDENADOR DO GT). Wilson justificou a ausência de 66 
Elisabeth e convidou Arthur Valente a apresentar também os resultados do GTPI, a pedido da 67 
Coordenadora, do qual também é membro. Arthur explicou que, como se tratam de várias 68 
linhas de ação, o critério para a definição dos investimentos foi a frequência com a qual cada 69 
uma das ações foi sugerida pelos conselheiros. Expôs que o item Saneamento foi o mais citado 70 
de acordo com o levantamento feito. Sendo o Saneamento Rural, a indicação mais recorrente 71 
dentre as vertentes do Saneamento. Isso posto, solicitou que a AGEVAP auxilie o Comitê na 72 
elaboração dos procedimentos administrativos, como T.R. (Termo de Referência),  Editais de 73 
Chamamento etc.  e que procure também alinhar as ações propostas com as ações que estão 74 
sendo desenvolvidas pelo CEIVAP, em observação ao princípio da gestão integrada dos 75 
recursos hídricos. Indicada a linha de investimentos do Saneamento Rural, o Sr. Arthur 76 
informou que o GTPI continuará se reunindo e acompanhando junto à AGEVAP a concepção 77 
e o desenvolvimento destes projetos. Sugeriu também a participação de instituições de ensino 78 
para realizar estudo sobre o melhor modelo de fossa séptica a ser implantado, bem como a 79 
possibilidade de aporte de recursos não financeiros por parte dos municípios no que se refere 80 
principalmente à mão de obra de servidores municipais para a execução do projeto. Decidiu-81 
se também, que a AGEVAP providenciará para as próximas reuniões plenárias técnicos de 82 
seus quadros para trazer aos conselheiros informações sobre o que está em curso naquela 83 
agência sobre projetos de educação ambiental e saneamento rural. Colocada a proposta em 84 
votação, a plenária aprovou por unanimidade a continuidade dos trabalhos por parte do GTEA 85 
a do GTPI. 8. APRESENTAÇÃO DO GT INSTITUÍDO PELA DN 04/2018, QUE 86 
TRATA DOS REGIMENTOS INTERNOS DAS CÂMARAS TÉCNICAS (CTRH E 87 
CTOC) – CONSELHEIRO EDUARDO DE ARAÚJO RODRIGUES. O Presidente deu 88 



início a este item da pauta convidando Eduardo para fazer uso da palavra. De início ele 89 
reforçou o convite aos conselheiros a participarem do curso de capacitação que estará sendo 90 
oferecido pelo IGAM que, dentre outros aspectos traz valiosas contribuições sobre as 91 
atribuições da Câmaras Técnicas e de seus membros.  Eduardo expôs que, da análise do atual 92 
regimento das CT’s, o GT depreendeu que trata-se de regimentos pouco funcionais e que por 93 
este motivo torna-se um impedimento para o bom funcionamento do colegiado. Isso posto, 94 
propôs a revogação integral  dos atuais regimentos e a elaboração de novos, cuja minuta será 95 
apresentada na próxima reunião plenária. Colocada em votação, a proposta de revogação dos 96 
antigos regimentos internos das CT’s foi aprovada por unanimidade, bem como a continuidade 97 
dos trabalhos do GT, no sentido de propor regimento mais sucinto e que possibilite o bom 98 
funcionamento da (s) Câmara (s) Técnica  (s). Também ficará a cargo do Grupo de Trabalho 99 
trazer à plenária, já para a próxima reunião, proposta de fusão das Câmaras Técnicas existentes 100 
numa câmara única, onde também na oportunidade já seriam empossados os seus membros, 101 
por meio de deliberação. 9. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DO PLANEJAMENTO 102 
DE ATIVIDADES DO CBH PRETO E PARAIBUNA – 2019 – WILSON GUILHERME 103 
ACÁCIO – PRESIDENTE. O Presidente deu prosseguimento à reunião convidando a Vice-104 
Presidente do CBH Edicléia Campos, para apresentar o documento. A Conselheira, então,  105 
apresentou o planejamento previamente aprovado pela Diretoria e, após alguns ajustes, 106 
colocado em votação pelo Presidente, o mesmo foi aprovado pela plenária por unanimidade. 107 
10. NIVELAMENTO DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 27/11 COM O DIRETOR-108 
PRESIDENTE DA AGEVAP, ANDRÉ MARQUES E APRESENTAÇÃO DO 109 
“RELATÓRIO PROBLEMAS E DESAFIOS” - ELIZABETH BARBOSA.  O Presidente 110 
Acácio comunicou aos presentes que, em reunião realizada em 27/11/2018 entre a Diretoria 111 
do Comitê e o Diretor-Presidente da AGEVAP, André Marques, o CBH foi informado por ele 112 
que está sendo realizado, junto aos comitês afluentes do Paraíba do Sul, um trabalho de 113 
identificação e classificação dos principais problemas e desafios, que fundamentarão a 114 
elaboração do Plano Integrado de Recursos Hídricos. Para tanto, faz-se absolutamente 115 
necessária a participação dos comitês afluentes. A Diretoria estabeleceu a priorização dos 16 116 
(dezesseis) itens apontados pela PROFIL, sendo o resultado desta priorização levado ao 117 
conhecimento de todos pela funcionária da AGEVAP Ingrid Delgado. 11. AVALIAÇÃO DO 118 
“1º SEMINÁRIO SOBRE FONTES DE RECURSOS PARA AÇÕES EM 119 
SANEAMENTO”. O Presidente Wilson ressaltou a importância da realização do evento, 120 
onde estiveram representados os municípios inseridos no âmbito do Comitê, os órgãos 121 
financiadores de ações em saneamento (Caixa, Funasa, AGEVAP) e outros atores importantes 122 
no contexto da gestão dos recursos hídricos e convidados (Promotor de Meio Ambiente, Reitor 123 
da UFJF, Diretor Executivo da AMPAR). Na opinião dos conselheiros que estiveram 124 
presentes ao Seminário, o evento foi profícuo e atingiu plenamente os objetivos propostos. 125 
Dentre os quais destaca-se o estabelecimento de contato direto entre os municípios e os 126 
detentores de recursos para ações em saneamento e a promotoria. 12. INFORME SOBRE O 127 
CONTINGENCIAMENTO DOS RECURSOS DO CBH PRETO E PARAIBUNA -   128 
PRESIDENTE WILSON ACÁCIO.  Dando continuidade aos trabalhos, o Presidente abriu 129 
este item da pauta informando aos presentes que atualmente o CBH possui algo em torno de 130 
R$ 3,6 milhões em recursos da cobrança contingenciados pelo Governo do Estado. Informou 131 
também que ele conseguiu uma audiência com o Ministério Público no dia 26 fevereiro  de 132 



2019,   para dar início ao processo de judicialização do repasse, da mesma forma que foi feito 133 
em outros comitês estaduais; disse ainda que  nesta reunião estará presente o  advogado da 134 
AGEVAP. 13. COMUNICADO DOS (AS) CONSELHEIROS (AS). Como não houve 135 
inscrição para comunicados passou-se ao próximo item da pauta. 14. INFORME SOBRE O 136 
CURSO DE RECUPERAÇÃO DE NASCENTES. O Presidente solicitou informações ao 137 
funcionário da AGEVAP Alexandre Cid sobre o assunto e ele informou que o certame está 138 
marcado para o próximo dia 14/12/2018 e, assim que possível, informará o resultado da 139 
licitação. 15. ASSUNTOS GERAIS. Wilson informou que o CERH (Conselho Estadual de 140 
Recursos Hídricos) está reunido na data de hoje para deliberar, dentre outros assuntos, sobre 141 
a prorrogação dos mandatos dos conselheiros, bem como das diretorias de todos os 36 comitês 142 
mineiros. Assim que possível os conselheiros serão comunicados do resultado desta reunião. 143 
16. ENCERRAMENTO - PRESIDENTE WILSON ACÁCIO. Nada mais a tratar, o 144 
Presidente Wilson Acácio agradeceu a presença de todos e declarou encerrada  a reunião. 145 
Conselheiros presentes à 3ª Reunião Extraordinária de 2018 – Mandato 2017/2020: 1- 146 
Poder Público Estadual: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues 147 
– IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; 2- Poder Público Municipal: Edcléia 148 
Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Maurício dos Reis Domingos – PM Matias Barbosa; 149 
Luís Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; 150 
João Marcos Almeida da Silva – PM Bom Jardim de Minas;  3- Usuários: Caroline Campos 151 
Teixeira – Petrobrás UT/JF; Luiza Fonseca Cortat – FIEMG; Romerson Pereira de Matos – 152 
Furnas; Igor Luna – CESAMA; Ediliene Samara Coimbra Vital – Essencis UVS Juiz de Fora;  153 
4- Sociedade Civil: Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; Wilson Guilherme Acácio – Instituto 154 
Ensinar Brasil; Matheus Machado Cremonese – PREA; João Emídio Lima da Silva – 155 
IAVARP;                                    156 
Convidados: Marilda Cruz Lima da Silva – IAVARP; Jackson Fernandes Moreira Jr. – PM 157 
Juiz de Fora; Alessandra Martins Marques – PM Ewbank da Câmara; Marcílio José Gomes – 158 
SANELAGOS; Alexandre de Andrade Cid – AGEVAP; Ingrid Delgado – AGEVAP.  159 
 160 
Juiz de Fora /MG, 13 de dezembro de 2018. 161 
 162 
 163 
Wilson Guilherme Acácio 164 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 165 
Paraibuna 166 
 167 
 168 
Arthur Sérgio Mouço Valente 169 
1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 170 
Paraibuna. 171 
na. 172 


